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ウクライナ動員兵訓練なしでバフムト前線に

〈

〉

【コンスタンチノフカ（ウク

ライナ）】３児の父親で無職の

オレクシー・マルコフスキーさ

んは２月、バフムトの戦いの最

前線で生まれて初めて携行式ロ

ケット弾（ＲＰＧ）を発射した。

マルコフスキーさんら 人の

召集兵が防衛を任されたマンシ

ョン群の１棟をロシア軍が攻撃

していた。召集兵の多くは数日

前に動員され、何の訓練も受け

ていなかった。

マルコフスキーさんは的を外

した。横の壁にロシア軍が発射

したＲＰＧが命中し、脳しんと

うを起こした。走って建物の外

に逃げ出し、野菜畑に身を隠し

た。耳鳴りがしていた。日没後

に戻ると、部屋には２人の仲間

の遺体が横たわっていた。

ウクライナ東部のバフムトで

時間余りに及ぶ過酷な市街戦

を繰り広げた結果、この 人の

召集兵のうち 人が死亡した

か、捕虜にされた。生き残った

兵士や行方不明者の親族が明ら

かにした。

ウクライナがロシア軍を消耗

させるために利用した カ月に

及ぶ戦闘の末、ロシアは先日よ

うやくバフムトの支配を固め

た。両陣営とも死傷者数を公表

していないが、西側の推定によ

ると、いずれもバフムト戦線で

数千人の兵士が死亡した。負傷

者はさらに多い。

ウクライナは動員兵や領土防

衛隊を戦闘に参加させている。

広く予想されている反転攻勢に

備えて西側から訓練や装備を提

供された旅団を温存する目的の

ほか、多くの職業軍人が既に死

亡していることが背景にある。

動員兵らは間に合わせの訓練や

装備しか提供されていないこと

もある。

バフムトにおけるウクライナ

の戦略の最終的な成否は、大規

模な攻勢の結果にかかってい

る。

元米陸軍欧州司令官のベン・

ホッジス退役中将は、「決定的

な戦闘力をバフムトのような戦

いに振り向けざるを得ず、それ

によって反攻作戦全体に長期的

な悪影響が及ぶような事態を回

避できるのであれば、そうする」

とした上で「もちろん、それで

も高い代償を払うことになる」

と述べた。

ウクライナ軍第 機械化旅団

全員が実戦経験なく

第５中隊に配属されたマルコフ

スキーさんら 人は２月 日、

バスでハリコフを出発し、車で

２時間半の場所にある南部の旅

団基地に向かった。

それら兵士の多くはハリコフ

州北東部の村から来た貧しい人

たちで、定職に就いておらず、

州都のハリコフで便利屋や工場

の臨時雇用の仕事などをしてい

た。軍務記録によると、多くが

２月に動員通知を受け取ってい

た。数年前または数十年前に兵

役義務を終えていた人もいた

が、ほぼ全員が実戦を目にした

ことがなかった。

軍の資料や写真によると、彼

らは基地で２泊し、そこでソ連

時代のライフルと制服を支給さ

れた。２月 日、バフムトから

㍄（約 ㌔）離れたコンスタ

ンチノフカに車で移動し、郊外

にある民家に宿営した。

彼らは家のマントルピースに

置かれた聖画像の前でライフル

を持ったり、寝台に座ってエナ

ジードリンクを飲んだり、キッ

チンでタバコを吸ったり食事を

したりしている様子を写真に撮

った。

２月 日朝、中隊先任上級曹

長が営所を訪れ、彼らを６人１

組でバフムトに送り込むよう命

じられたと伝えた。ロシア軍は

市を二分する川に接近し、絶え

間ない砲撃から自衛するウクラ

イナ軍に圧力をかけていた。

一部の兵士は、訓練不足を理

由に命令服従を拒否する正式な

｢この世の地獄だった｣

書状を書く意向をちらつかせ

た。東部のルガンスクから来た

元受刑者のウラジスラフ・ユー

ジンさんは、銃を撃つどころか

持ったこともなく、怖いと曹長

に伝えた。「バフムトが教えて

くれるだろう」と曹長は答えた

という。

その日の夕方、最初のグルー

プがバフムトに到着すると、司

令官に従って配置につくよう告

げられた。路地を歩き、爆撃で

荒れ果てた建物を通り過ぎ、倒

れた電柱やロシア軍の不発弾を

またいで進んだ。

やがて高層マンションに着い

た。物置と金網のフェンス、小

さな庭を隔てた隣の建物にはロ

シア軍がいた。１階の窓際に陣

取ると、ロシア軍から手榴弾や

迫撃砲による攻撃を浴びせられ

た。ユージンさんは村人のセル

ヒー・ディディクさん( )と司

令官が殺されるのを目の前で見

たという。「この世の地獄だっ

た」

数百㍍離れた場所では、農民

のセルヒー・プハシイさんたち

のグループがいた家がロシアの

激しい攻撃にさらされ、そこか

ら逃げ出さざるを得なくなって

いた。プハシイさんは別の建物

の３階から機銃掃射を受け、分

隊長ともう１人の兵士が倒れる

のを見た。周囲には弾丸が飛び

交い、プハシイさんは無防備だ

った。地面に倒れると、すぐに

ロシア兵に囲まれた。

「お前は一人か？」。ロシア

兵の一人がプハシイさんの腕を

縛りながらそう尋ね、別の兵士

がプハシイさんの手からライフ

ルを奪い、体から防具を外した。

プハシイさんはそうだと答え

た。

２月 、 日の戦闘後、生き

残ったメンバーは３月２日に別

の任務でバフムトに戻された。

以来、行方不明になった兵士の

妻たちは情報を探し続けてい

る。赤十字や国連に手紙を書き、

ウクライナ政府に電話をかけ、

行方不明者の情報提供を求める

多くのソーシャルメディアのペ

ージに投稿している。
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習氏後継問題世界を揺るがす
政敵は排除されたが、後継候補の姿は見えず

⇨１面から
プハシイさんの妻のアンジェ

ラさんは、夫と最後に話をして

から３日後の２月 日、夫が行

方不明になったとの知らせを受

けた。「崖っぷちに立たされて

いるような気分だ。私は妻でも

なく、夫を亡くした女性でもな

い」。アンジェラさんは４月上

旬のインタビューでこう語っ

た。「最悪なのは、（生きてい

るのか死んでいるのか）分から

ないことだ」

夫妻の９歳の息子ウラジスラ

フ君は、ウクライナの国旗を持

って戦車の上に立ち、前線に向

かう自分の絵を描いた。そこに

は「パパ、ぼくが助けに行くよ」

と書かれている。

行方不明者の妻たちは、夫が

訓練も受けずにバフムトに送り

込まれたことに怒りを感じてい

る。ウクライナの動員兵の大半

は少なくとも最低限の準備の機

会を与えられており、訓練を受

けていない人が戦闘を命じられ

るケースは多くない。しかし、

ウクライナの法律は訓練期間を

規定しておらず、動員兵にでき

るのは、せいぜい指揮官や国防

省のホットラインを通じて苦情

を申し立てることくらいだと弁

護士は話す。

ウクライナ国会では２月、動

員部隊に最低３カ月の準備を義

務付ける法案が提出されたが、

可決していない。ウクライナ国

防省は、訓練を受けていない兵

士をバフムトに送り込んだ事実

はないと否定。第 機械化旅団

の将校の一人は、自分の部隊で

そのような事例は聞いたことが

ないとし、「もしそのようなこ

とがあれば、間違いだ」と述べ

た。ウクライナ軍の報道官はコ

メントを控えた。

４月中旬、プハシイさんはロ

シア側に約２カ月間拘束された

後、捕虜交換で解放された。

結局のところ、ロシア軍によ

る処刑を免れたのは、ごく短い

兵役期間のおかげだったとプハ

シイさんは考えている。ロシア

兵は彼の軍歴証明書を確認し、

動員されてから１週間もたって

いないことを知ると、どのくら

いの期間戦ったのかと聞いてき

た。「 時間」とプハシイさん

は答えた。すると、もし再び捕

虜になるようなことがあれば、

生きて帰れないだろうと告げら

れた。

〈

〉

この別刷り特集の記事は、毎日新

聞デジタルの特集サイト「ＷＳＪ

日本版マンスリー・ダイジェス

ト」に全文掲載しています。毎日

新聞を宅配購読の方は「宅配購読

者無料プラン」にご登録いただく

と無料でお読みいただけます。さ

らに、宅配購読者プレミアムプラ

ン（月額550円）にご加入いただ

くとＷＳＪ電子版のすべての記事

を読むことができます。

記事の続きはＱＲコードから

北京の国防科技大学に飾られた中国指導者の肖像。（左から）毛沢東、鄧小平、江沢民の各氏（ 年撮影）
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筆者のチュン・ハン・ウォン

記者は 年からＷＳＪ

で中国を取材している。

このエッセーは５月 日に

か

ら刊行された新著｢

｣に基づいている｡

後継者選定｢秘密主義｣

中国最後の王朝である清の歴

代皇帝は、北京の紫禁城の奥に

ある乾清宮で日常の政務を執り

行っていた。赤い壁と光沢のあ

る黄色い屋根瓦が特徴的な堂々

たる建造物だ。現在も観光客に

公開されているこの豪華な正殿

で、皇帝は廷臣に相談したり賓

客を迎えたりしていた。複雑な

装飾が施された台の上に皇帝の

玉座が設けられ、その上方には

王朝の最高機密である次期皇帝

の名前が収められた大きな扁額

が掛かっていた。

この慣行は 年に即位した

雍正帝から始まった。父親が存

命のうちに多くの兄弟と権力の

座をめぐって争った苦い経験か

ら生まれたものだ。雍正帝が考

えた解決策は、後継者を選んだ

上で自分の死後に初めてその名

を明らかにすることだった。廷

臣らは２カ所に収められた指示

書を比較することで、選ばれた

人物を確認する。その一つは扁

額の裏に保管され、もう一つは

皇帝自身が身に着けていた。そ

うすることで候補者間の抗争が

起きるリスクを減らし、現政権

がレームダック（死に体）化す

ることを避け、次の皇帝に実権

を奪われるのを防げると雍正帝

は考えた。

それから３世紀を経て、毛沢

東以来最も大きな権力を握った

歴史上位置づけに執着

中国の指導者は、同様の秘密主

義を好むと思われる。習近平国

家主席は、誰が、いつ自分の後

継者になるかを自由に決められ

る。だが昨秋、異例の３期目に

入った際には、手の内を明かす

ことを控えた。 年サイクルの

指導体制への移行を前任者らが

進めたにもかかわらず、習氏は

それを覆した。党中枢には腹心

の部下を集めるが、彼らは年齢

・経験の面で後継者の要件を満

たさない。

６月に 歳を迎える習氏にと

って、これは故意に仕組んだミ

ステリーだ。後継者選びの行方

が不透明なせいで党内エリート

層は常に気を緩めることがな

く、彼自身も統制力を維持し、

後継候補者を見定める時間を稼

ぐのに役立つ。とはいえ、ハラ

ハラする状態が長く続き過ぎる

と逆効果かもしれない。忠実な

部下が離反したり、敵対者の反

感を買ったりして指導者の立場

が弱体化し、クーデターの種を

まく可能性すらある。文化大革

命で党内抗争の苦難を味わった

一家の出である習氏は、そのリ

スクを痛いほど分かっている。

また世界最大規模の人口を抱

え、世界２位の経済規模と世界

有数の軍事力を誇る中国で、

世紀の権力継承危機が起きれば

国内外に衝撃が走ることも承知

している。

円滑な権力継承の成否は、中

国の復興という習氏の掲げる構

想が次世代に受け継がれるどう

かを決定づける可能性がある。

共産党は習氏を中国復興の要だ

としてあがめ、その強権的スタ

イルを世界が激動する中で社会

を安定化させる力として正当化

する。自身が歴史上どう位置づ

けられるかに執着心を見せる習

氏は、主要な政策や国家的成功

の全てを自身の手柄にしてい

「後継者のジレンマ」

る。だが同氏のトップダウン式

統制は、自発性や柔軟性を抑え

込む一方で、機械的なコンプラ

イアンス（順守）と官僚主義的

な仕事ぶりを奨励する。習氏自

身も、自分が直接指示しないと

物事が進展しないことが多いと

不満をこぼす。

習氏はうわべの安定的統治を

実現したようだが、安定性と強

じんさは別物だ。西側の多くの

人が予想できなかった 年の

ソ連崩壊が示すように、一見す

ると頑強な体制であっても、意

外なほどもろいと判明する場合

がある。「わが党は世界最大の

政党だ」と習氏は官僚らに語っ

たことがある。「われわれに勝

てるのはわれわれ自身のみ。他

の誰でもない」。党を自分中心

に作り替えた習氏は、中華民族

による超大国を築き上げる構想

において自身が最弱リンク（鎖

の最も弱い部分）になったのか

もしれない。

習氏は、「後継者のジレンマ」

と学者たちが呼ぶ時代を超えた

難問に直面する。独裁者は引退

後に自らのレガシー（遺産）を

支え、自身の権益を守ってくれ

ると信頼できる後継者を擁立

したがる。一方で、次期指導者

は事前に自分の権力基盤を固

め始める必要がある。いざ就任

した後に退陣を迫られたり、権

力を骨抜きにされたりする危

険を避けるためだ。また後継者

が明らかになれば、政界のエリ

ート層は当然ながら忠誠心を

向ける先を調整し始めるだろ

う。このプロセスは現役指導者

の立場を弱める場合があり、後

継者が権力奪取を図るのではな

いかと疑念が生じるかもしれな

い。

権威主義的な指導者はさら

に、万一不本意にも権力の座を

追われた場合、重大な結果を招

くことを想定しなければならな

い。たとえ自らの意思を反映さ

せた引退であっても、後継者へ

の影響力を保てること以外に身

の安全を保証する手段はほとん

どない。政治学者のアレクサン

ドル・デブス､Ｈ・Ｅ・ゴーマン

引退規範を帳消しに

ズ両氏は 年の研究で、

年代後半から 年代初めに登

場した世界の 人余りの政治

指導者について体制の種類別に

その行く末を調査した。独裁者

人のうち退任後１年以内に

国外追放・投獄・死亡を経験し

た者は ％。民主的指導者763

人の中では７％にとどまった。

また政治学者ユーファ・ワン氏

が中国の歴代 王朝に在位した

282人の皇帝を調べたところ、

後継者を指名した皇帝は指名し

なかった皇帝よりも退陣させら

れる確率がずっと低かった。

中国共産党は 年の内戦勝

利で全権を握って以来、何度も

権力移譲のドラマを繰り広げ

た。だが鄧小平が没した 年

以降しばらくは後継問題を解消

したように思われた。一部の学

者は中国共産党がようやく定期

的で予測可能かつ平和的な政権

移行ができるようになったとの

見方を示した。

だが習氏の登場で状況は一変

長期在任問題にならず

した。同氏は 年に党総書記

に就任し、毛沢東以来となる絶

大な個人的影響力を手にした。

自身を党の「核心」であり、存

命する最も偉大な理論家だと位

置づけ、死ぬまで（党内では「マ

ルクスに会いに行く」と表現す

る）中国の政治トップに君臨す

ることを確実にした。また国家

主席ポストの２期 年の任期制

限を撤廃し、歴代指導者が磨き

上げた引退規範に逆らうこと

で、毛沢東以後の時代の最も重

要な政治改革を帳消しにした。

習氏は２期目に入った

年、党の最高意思決定機関であ

る中央政治局常務委員会のメン

バーに後継候補者を昇格させな

かった。これは 年サイクルを

超えて権力を握り続ける準備を

始めていることを示す最初の明

確な兆候となった。同年に「習

近平」の名を冠した思想が党規

約に盛り込まれたことで、同氏

の言葉に聖典のような重みを与

えた。

さらに 年春、国家主席の任

期制限を撤廃し、一般市民や党

関係者さえも驚かせた。わずか

数カ月前の 年末には、中国の

有力憲法学者の一人が、任期制

限は党に内在する終身在位や過

度の権力集中、個人崇拝といっ

た問題を効果的に抑制している

とする論文を発表していた。ま

さに習氏はそれらの問題を体現

することとなった。

文書の上では、党は終身在位

を禁じている。党の綱領には、

指導的地位にある幹部は「生涯

その職にとどまることはなく、

異動したり解任されたりする」

と明記されており、指導部メン

バーが同じ職に 年以上、また

は同じ階級に 年以上とどまる

ことを禁じる規定もある。だが

年、全会一致で支持された

という習氏の３期目入りが決ま

った際、いずれも問題にならな

かったようだ。

習氏の権力継承計画で重要な

のは、自身の目標の達成にどれ

だけの期間を要すると考えてい

るかという点だ。３期目を終え

る 年には 歳になるが、江

沢民が 年に総書記を退任し

た時より２歳若いことになる。

党内には習氏は少なくとも

年（経済発展や軍の近代化とい

った象徴的な取り組みの一部を

完了する目標の年）まで留任す

る可能性があると話す者もい

る。その頃には 歳になる。ジ

ョー・バイデン米大統領が現在

の任期を終える時点の年齢とほ

ぼ同じだ。

権力継承計画が具体化する兆

しを知る手がかりはある。円滑

な移行を確実にするために、習

氏は後継候補者に常務委員会で

役割を与えて準備させる必要が

ある。唯一の候補であれば、中

央軍事委員会副主席および国家

副主席に指名される可能性が高

い。最高指導者に必ずしも正式

な肩書が付与されるわけではな

いが、習氏は肩書を非常に重視

している。革命家の経歴を誇り

として個人的影響力を行使した

毛沢東や鄧小平とは異なり、習

氏はそれ以外に正統性の根拠が

ないことも理由の一つだ。党内

には、毛沢東の称号である「党

主席」を復活させ、場合によっ

ては終身制ポストとした上で、

習氏の日常的責務を後継者に譲

るのではないかとの見方もあ

る。



中国リチウム権益買い占め途上国の不安無視
世界供給量のシェア拡大目指し、中南米やアフリカの国々に進出

世界経済

供給源確保に躍起

〈

〉

中国企業はリチウムの精製を

長らく独占してきた。だが西側

諸国が脱中国の動きを強める

中、リチウムの世界供給量に占

める中国企業のシェアをさらに

拡大させるべく、発展途上国全

体で鉱山権益の買い占めに奔走

している。

これはリスクの高い戦略だ。

中国は権益獲得のために何十億

㌦もつぎ込んでいるが、政情不

安や地元住民の抵抗、資源ナシ

ョナリズムの歴史がある国々で

はプロジェクトが抗議運動や規

制上の遅れ、さらには中止に直

面することも珍しくない。

とはいえこの取り組みが成功

すれば、中国は 年までに必

要な世界のリチウム鉱山生産能

力の３分の１を確保する可能性

がある、と業界で推計されてい

る。

リチウムは銀白色の柔らかい

金属で､電気自動車(ＥＶ)やス

マートフォンに搭載されるリチ

ウムイオン電池の製造には欠か

せない。英コンサルティング会

社ベンチマーク・ミネラル・イン

テリジェンスによると、 年

代終わりまでに需要が供給を

万㌧ほど上回る可能性がある。

中国が世界のリチウムをさら

に掌握しようと躍起になるの

は、米国やその同盟国との間で

緊張が高まれば、成長著しいＥ

Ｖ産業が供給源の確保に苦しむ

のではないかとの懸念からだ。

世界有数のリチウム埋蔵量があ

るカナダとオーストラリアは最

近、国家安全保障上の懸念を理

由に中国による新規投資を禁止

した。

世界のリチウム埋蔵量の８％

しか保有しない中国は、それで

も「やってみるしかない」と、

エネルギー調査会社ライスタッ

ド・エナジーのバイスプレジデ

ント、スーザン・ゾウ氏は指摘

する。

ライスタッドとベンチマーク

が集計したデータによると、中

国企業は過去２年間に 億㌦

（約 億円）を投じ、約 の

リチウム鉱山の権益を取得し

た。その大半が中南米とアフリ

カ諸国にある。そこにはテロに

よる安全上の脅威に直面するマ

リやナイジェリア、鉱物資源へ

の統制強化を図るジンバブエや

メキシコ、チリのような国々へ

の投資が含まれる。

ジンバブエは昨年 月、加工

前のリチウムの輸出を禁止し、

外国企業がリチウムを同国で加

工することを実質的に義務付け

た。今年２月にはメキシコの大

統領がリチウム資源の国有化を

迅速に進めるための大統領令に

ボリビアに積極投資

署名。４月にはチリの大統領が

国内でリチウム採掘を行う民間

企業には国有企業との連携を義

務付けると発表した。

チリは、ボリビア、アルゼン

チンと共に、石油輸出国機構（Ｏ

ＰＥＣ）のようなリチウム・カ

ルテルを結成することも協議し

ている。

中国が積極的に投資する国の

一つであるボリビアは、鉱物資

源の国有化を憲法に明記してい

る。ボリビアは世界のリチウム

埋蔵量の約２割を保有するが、

外国企業とのリチウム契約を白

紙に戻した過去がある。塩原（塩

湖）で知られるボリビアのポト

シ県では、かつてスペイン帝国

に銀を略奪された経験から、住

民の多くは資源開発を目指す部

外者に警戒心を抱いている。

年、中国企業と合意され

ていたリチウム採取計画が、こ

のプロジェクトを推進したエボ

・モラレス大統領（当時）の失

脚によって中止に追い込まれ

た。また同年、国営リチウム企

業ヤシミエントス・デ・リティ

オ・ボリビアノス（ＹＬＢ）と

ドイツ企業が結んでいた別の契

約も破棄された。将来のリチウ

ム販売に対する鉱山使用料（ロ

イヤルティー）引き上げを求め

る地元住民の抗議運動が収まら

ないことを受けた措置だった。

それにもかかわらず中国企業は

ボリビアで複数の新規プロジェ

クトを押し進めている。車載電

池で世界最大手の寧徳時代新能

源科技（ＣＡＴＬ）は１月、国

営ＹＬＢとの合弁事業でコンソ

ーシアムを主導していると明ら

かにした。

労働組合や社会団体の連合組

織であるポトシの市民委員会

は、すでにその選定プロセスの

透明性欠如を批判している。ボ

リビアは参加企業に提案書作成

と能力の証明を求めたものの、

その結果は一切公表されなかっ

た。

リチウム専門家によると、こ

の合弁事業は電池グレードの炭

酸リチウムを 年までに２万

㌧生産する目標を達成でき

そうにないという。ボリビア政

府の元顧問であるテキサスＡ＆

Ｍ大学のディエゴ・ボン・バカ

ノ教授（政治学）は、同国政府

が外国企業のリチウム資源採取

への参加を認める新法を成立さ

西側の競合より優位

せるまで、採掘すら始められな

いだろうと指摘した。

中国の最高指導者である習近

平国家主席は、３月に開かれた

全国人民代表大会（全人代、国

会に相当）で最近の「リチウム

・ラッシュ」の混乱ぶりを批判。

中国企業に海外進出の前に相手

国の市場をもっと理解するよう

に促した。

「無敵だと思い込んで突撃し、

結局ボロを出すようなことは避

けるべきだ」。習氏はＣＡＴＬ

インフラ改善を約束

の曽毓群（ロビン・ツェン）会

長にそう告げた、と中国国営メ

ディアは伝えた。

課題に直面するとはいえ、中

国企業は西側の競合相手よりも

優位な立場にある。例えば、巨

大な規模に成長したＣＡＴＬ

は、中国政府の政治的な後ろ盾

とサプライチェーン（供給網）

を構成する企業の強大なネット

ワークを持つ。

「もし誰かがやり遂げられる

としたら、それは中国企業だろ

う」。鉱物コンサルティング会

社ＳＦＡオックスフォードのア

ナリスト、エミリオ・ソベロン

氏はそう話す。

発展途上国は中国企業とパー

トナーを組むことを好む場合が

多い。中国企業は加工や精製、

電池製造まで手掛けるのが普通

で、単に安価に採掘し高値で販

売するだけではなく、原材料の

安定供給に重きを置いている。

だからこそ資源国に着実な収入

をもたらすことを保証できる、

とアナリストは指摘する。

さらに中国企業は、自らの投

資がこうした国々の発展を助け

る手段になることを売り込もう

としている。ボリビアのルイス

・アルセ大統領は１月の調印式

で、ＣＡＴＬの主導するコンソ

ーシアムがプロジェクトの第１

段階で 億㌦余りを投資し、道

路や電力などのインフラ整備に

投じられる計画だと述べた。

ジンバブエのリチウム鉱山を

１億 万㌦で取得した中鉱資

源集団（シノマイン・リソース

・グループ）は、 人以上の

雇用を創出し、現地の電気や道

路、橋などのインフラを改善す

ると約束した。

実際、資金難のジンバブエで

は中国企業は誰もが納得できる

投資パートナーと見なされてい

る、とオックスフォード・エコ

ノミクス・アフリカのシニアエ

コノミスト、ジーア・ファンデ

アリンデ氏は言う。 年以上も

米国と欧州連合（ＥＵ）の制裁

を受けるジンバブエでは、多く

の西側企業が資産を処分する一

方で、中国企業はそうした懸念

の影響を受けにくい。

中国企業にとって「リチウム

・ラッシュ」の真のリスクは財

務面にあるかもしれない。アナ

リストの一部は、 年代半ば

には資源価格が高騰し、中国企

業は鉄鉱石やアルミニウムなど

の長期供給を確定するため大金

を投じたが、再び価格が急落し

てそれを帳消しにしたと振り返

る。

リチウム価格は、中国のＥＶ

需要の急拡大に後押しされ、過

去２年間に500％超上昇した。

だが今年に入って急落し、過去

最高値の半分以下まで落ち込ん

でいる。

中国が積極的に投資するボリビアは、鉱物資源の国有化を憲法に明記している

ボリビアのポトシ県には塩原（塩湖）が広がっている
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ビジネス

〈
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半導体をめぐる米中の覇権争

いは５月、急展開を見せた。半

導体業界のベテランである日本

がその恩恵を受ける可能性があ

る｡ただし､それは他の構造的問

題を解決した場合に限られるだ

ろう。米国の半導体構想を悩ま

せている問題でもある。半導体

製造に携わる技術系人材の不足

や高い人件費といったことだ。

米半導体大手マイクロン・テ

クノロジーに関して報じられた

二つの大きなニュースは、チャ

ンスと一部の阻害要因を併せて

浮き彫りにした。

中国は５月 日、マイクロン

の製品が国家安全保障に重大な

リスクをもたらすとして、主要

な情報インフラへの同社製品の

使用を禁止した。中国はその２

カ月前にサイバーセキュリティ

ーの観点から同社の調査を開

始。これは中国の半導体セクタ

ーに対する米国の規制強化に対

抗する動きだと広く受け止めら

れた｡５月､広島で開催された先

進７カ国首脳会議（Ｇ７サミッ

ト）で厳しい対中姿勢が示され

たため、マイクロンに対する中

国の判断が悪い結果につながる

ことはほぼ確実視されていた。

一方、好対照をなす動きもあ

った。マイクロンは５月、日本

政府の財政支援を受けて、最先

端の極端紫外線リソグラフィー

技術を用いる工程を含めた日本

での先端半導体メモリー製造に

約 億㌦（約 億円）を投資

すると発表。米インテルや台湾

積体電路製造（ＴＳＭＣ）、韓

国サムスン電子など他の半導体

企業の経営者も５月のサミット

に合わせて来日し、岸田文雄首

相と会談した。

新型コロナウイルスの影響に

よる混乱や、半導体製造ハブの

台湾をめぐる緊張の継続的高ま

りを受け、半導体サプライチェ

ーン(供給網)を多様化する傾向

は勢いを増すばかりだ。ただ、

半導体の価格自体は低迷するタ

イミングでその状況が起きてい

労働問題解決がカギ

る。

また米国や欧州、中国をはじ

め、競合する他のアジア諸国も

自国産業への補助金を増やして

おり、生産能力が一段と増強さ

れる大きな波が迫っている。

例えば、米国は半導体の国内

製造を支援する「ＣＨＩＰＳ法」

に基づき、530億㌦の補助金を

出す予定。日本も世界の半導体

メーカーを誘致するほか、ソニ

ーやトヨタ自動車などが出資し

て設立され、次世代半導体の設

計・製造を目指す新会社ラピダ

スに補助金を出している。

半導体製造分野で 年代に

圧倒的な強さを誇った日本は、

最先端半導体の製造拠点として

は隣接する台湾や韓国に後れを

取っている。米半導体工業会（Ｓ

ＩＡ）によると、 年の世界

半導体市場における日本のシェ

アは９％にとどまった。

それでも日本は半導体のサプ

ライチェーンで重要な役割を果

たす多くの企業を擁する。画像

センサーを扱うソニーや半導体

メモリーのキオクシアなどだ。

それゆえ多様化を通じて脱中国

を図る企業にとって魅力的な投

資先となる可能性がある。

とりわけ半導体製造装置には

強みを持つ。ＳＩＡによると、

日本企業は 年の世界半導体

製造装置市場における付加価値

の ％を占めていた。東京エレ

クトロンはシリコンウエハーに

感光材（フォトレジスト）を塗

布・現像する装置で圧倒的なシ

ェアを持つ。ディスコやニコン

など他のメーカーも半導体製造

装置の供給で重要な地位を占め

る。

日本は半導体材料でも市場を

支配する。東京応化工業やＪＳ

Ｒなどはフォトレジストの主要

メーカーであり、ＳＵＭＣＯと

信越化学工業はシリコンウエハ

ーの世界トップメーカーだ。

とはいえ、熟練したエンジニ

アの不足――人口高齢化や近隣

諸国に比べて高い賃金水準と相

まって――は、日本の半導体製

造業が急拡大するための大きな

阻害要因となる。日本がけん引

するもう一つの分野である自動

化技術を賢く活用すれば、その

一助となるかもしれない。

確実に言えることは何もな

い。高性能半導体の製造分野で

は競争がますます激化する可能

性が高い。だが日本が移民制度

改革などを通じて労働問題を解

決することができれば、努力次

第では再び半導体製造の有力な

競合国として地歩を築くチャン

スがあるだろう。

デザイナー引き抜き

〈 ／

〉

現代自動車が米テスラに対抗

する車を考えていた際、鄭義宣

会長( )が 年以上前に生産を

停止した奇妙な車の写真を主任

デザイナーに送ってきた。その

車は 年代～ 年代にかけて

米ミシガン州で製造されていた

「スタウト・スカラブ」で、バ

スと平底船を掛け合わせたよう

な風変わりな見た目をしてい

た。

「正直言って、 年前は他社

に素早く追随することが、われ

われのデザイン戦略の全てだっ

た」と現代自のデザイナー、イ

・サンヨプ氏は話す。同社と傘

下の起亜の会長を務める鄭氏が

求めたのは、模倣をやめ、ライ

バルに先んじることだ。

「インスピレーションはどこ

からでも得られる、というメッ

セージだった」とイ氏は述べた。

スカラブの人目を引く流線型

のデザインにヒントを得たＥＶ

「アイオニック６」は、評論家

の間で好評を博し、４月に開催

されたニューヨーク国際自動車

ショーでは「世界カー・オブ・

ザ・イヤー」を受賞した。

現代自と起亜は長年、安価で

面白みに欠ける自動車造りで知

られてきた。しかし、ここ数年

でＥＶ開発競争をリードする企

業に名を連ね、そのモデルはラ

イバルメーカーや自動車購入者

の注目を集めている。

米フォード・モーターのジム

・ファーリー最高経営責任者

（ＣＥＯ）は昨年、ＥＶ分野の

競争について聞かれ、次のよう

に答えた。「最も注目している

のは現代自と起亜、中国勢、テ

スラだ。それが私のリストだ」

こうした背景には、鄭氏がＥ

Ｖや空飛ぶ車、ロボットなどの

次世代技術への投資を推進して

いることがある。同氏は 年、

父親の鄭夢九氏から韓国最大の

同族経営コングロマリット（複

合企業）の一つである現代自動

車グループのトップを引き継い

だ。

現代自は昨年685万台を売り

上げ、トヨタ自動車、独フォル

クスワーゲン（ＶＷ）に次ぐ世

界第３位の自動車企業となっ

た。そして現在、米国でＥＶ販

売第３位につける同社が狙いを

定めるのがテスラだ。

テスラの｢モデル３｣の成功

で、ＥＶ市場が大方の想定より

もはるかに大きいことを業界が

認識し現代自と起亜は動きを加

速させた。現代自の元バイスプ

レジデント､マイケル・オブライ

エン氏はこう話す｡｢現代自の経

営陣は、ＥＶ市場の競争は接戦

であることに気が付いている」

創業者を祖父に持つ鄭氏は従

業員に対し、もっと革新的にな

る必要があると繰り返してい

る。１月にも「リスクを恐れて

受け身に終始することはない」

と語っている。

現代自と起亜は人材を積極的

に採用し、独高級自動車メーカ

ーなどから著名なデザイナーを

引き抜いている。より高級感の

ある見た目と乗り心地の自動車

を開発することが狙いだ。

経営幹部の決定重く

フォードのファーリー氏は、

年に発表された現代自の

「アイオニック５」を称賛し、

一部のソフトウエア機能はフォ

ードのものよりも優れていると

指摘。「（現代自は）ＥＶで本

領を発揮している」と述べた。

テスラのイーロン・マスクＣＥ

Ｏは昨夏、ＥＶ市場について「現

代自がかなり健闘している」と

ツイートした。

現代自と起亜を傘下に持つ現

代自動車グループは製鉄所や造

船所、建設会社なども抱えるコ

ングロマリットで、鄭一族が自

動車会社やその他関連会社の株

式を通じて大部分を支配してい

る。韓国がまだ朝鮮戦争から復

興途上にあった 年、自動車

事業を開始した。

起亜は 年に金属部品と自

転車の製造会社として創業し、

年後にホンダのオートバイと

マツダの自動車のライセンス生

産を開始。 年に破産を宣告

し、後に現代自が同社の支配株

を取得。現在は ％近い株式を

保有している。

現代自は 年、起亜は

年にそれぞれ米自動車市場に参

入した。両社とも当初は低価格

車を生産していたが、鄭氏の父

親が 年に経営を引き継ぐ

と、品質問題の解決を優先させ、

製造業務を全面的に見直した。

元幹部らによると、意思決定

は、利益の大半を上げていた米

市場から遠く離れたソウルの経

営陣によっておおむね行われて

いた。「現代自は韓国では最も

保守的・軍隊的な企業として知

られていた」と同社の元コミュ

ニケーション担当トップ、フラ

ンク・アーレンス氏は述べた。

現代自も起亜も、米国側の幹

部が懇願したにもかかわらず、

スポーツタイプ多目的車（ＳＵ

Ｖ）ブームになかなか対応しな

かったと元幹部らは話す。何年

も米国工場の拡張に本腰を入れ

なかったため､｢サンタフェ｣や

「ツーソン」などの人気ＳＵＶ

モデルの需要が急増した際、十

分な車両を製造できずにいた。

しかし、韓国の経営幹部が注

意を向けると、決定は迅速に行

われ、すぐに変化が起こるのだ

という。ニューヨークで現代自

と起亜の車を販売するＪＰ・ガ

ーベイ氏は「彼らは新しいエン

ジンの準備が整えば、いつでも

それを投入する」と指摘。「絶

えず小さな漸進的変化を施し、

手を止めない」と述べた。

４月のニューヨーク国際自動

車ショーで、現代自の高級車ブ

ランド「ジェネシス」は新型Ｓ

ＵＶ「ＧＶ 」のスポーティー

なモデルを披露した。これはコ

ンセプトカーで、生産する予定

はなかった。

だがホセ・ムニョス最高執行

責任者(ＣＯＯ)によると、ショ

ーで好評だったことから、韓国

にいる経営陣がその日のうちに

生産を決定した。「議論はない」

とムニュス氏は指摘。「一度決

まったら、実行は非常に速い」

デザインで差別化

と述べた。同氏は元日産自動車

幹部で、 年に鄭氏によって

現代自ＣＯＯに起用された。

鄭氏は外国人幹部を経営の要

職に据えている。ＶＷのデザイ

ナーだったペーター・シュライ

ヤー氏を引き抜き、後に起亜初

の外国人社長に任命した。

「会長は新しいものを求めて

おり重視したのが優れたスタイ

リングだった｣｡シュライヤー氏

と働いていた元起亜のデザイナ

ー､レイ・ウン氏はこう述べた。

鄭氏が最も力を入れているの

がＥＶだ。現代自は 年に「ブ

ルーオン」、起亜は 年に「レ

イ」をそれぞれ発表し、ＥＶ市

場に参入。起亜は 年には２

代目のＥＶモデル「ソウル」を

米欧韓で発売した。米ゼネラル

・モーターズ（ＧＭ）が競合と

なる「シボレー・ボルト」を発

売したのはその２年後だ。

ＥＶ市場は独特の課題を突き

つけている。現代自と起亜のＥ

Ｖは、ほぼ全て米国外で製造さ

れているが、米国で最近、ＥＶ

購入者を対象とした ㌦（約

104万円）の連邦税額控除措置

が改正され、外国製のＥＶは補

助金の対象から外れた。現代自

と起亜の米国での販売は以来、

減少している。

現代自・起亜双方のＥＶを生

産する新工場が 億㌦を投じて

ジョージア州で建設中だが、開

設は来年末になる見通しだ。

元バイスプレジデントのオブ

ライエン氏によると、テスラが

年に発売した「モデル３」

で成功を収めたことが、現代自

に目を覚まさせることになっ

た。「一つのモデルでニッチな

プレーヤーから中心的なプレー

ヤーになったのを誰もが目の当

たりにした」とオブライエン氏

は話す。「韓国の人々も現代自

も、テスラを自動車会社ではな

くテクノロジー会社としてみて

いた。四輪やオイル、ブレーキ

ではなく、テクノロジーに重点

を置いていたことが韓国では非

常に好感を持たれた」

他の自動車メーカーが、バッ

テリーの高額さや航続距離の短

さを巡って参入をためらう中、

鄭氏はちゅうちょしなかった、

とオブライエン氏は言う。

鄭氏が 年に会長に就任し

た後、現代自と起亜は 種類の

ＥＶモデルを発売する計画を発

表した。両社は 年までにＥＶ

販売で世界第３位になることを

目指している。現在世界をリー

ドするのはテスラと中国の比亜

迪（ＢＹＤ）だ。

スタウト・スカラブにヒント

を得たアイオニック６の開発

は、同社がデザインを頼りに差

別化を図ろうとしていることを

示す一例だ。デザイナーのイ氏

は、その流線型の形状について、

自動車業界が航空宇宙業界から

デザインを拝借していた 年

代～ 年代を思い起こさせると

ものだと話す。そのデザインに

は航続距離を伸ばせるという利

点もあり、アイオニック６は空

気抵抗係数が業界で最も低い車

の一つとなっている。

新型コロナウイルス禍にＥＶ

への関心が高まった際、現代自

と起亜はＥＶとハイブリッド車

を販売店に取りそろえていた数

少ない自動車メーカーでもあっ

た。また、半導体も備蓄してい

たため、近年のサプライチェー

ン(供給網)に絡む工場停止でも

さほど深刻な影響を受けずに済

み、他社に比べて販売できる在

庫が多かったと販売店は話す。

現代自と起亜によると、ＥＶ

顧客のほとんどは同社自動車を

初めて購入する人々だ。また、

両社の他の車種の顧客よりも裕

福な傾向があるという。Ｓ＆Ｐ

グローバル・モビリティーのデ

ータによると、現代自のアイオ

ニック５と起亜のＥＶ６を昨年

購入した人のうち最も多かった

のは年収 万㌦以上の層だった

のに対し、全モデルの購入者で

最も多かったのは年収５万～７

万 ㌦の層だった。

日本半導体の野望マイクロンに賭ける
台湾や韓国に後れを取る日本の転機となるか

廉価ブランドで知られた韓国メーカーがテスラを猛追

マイクロンは日本政府の財政支援を受けて、日本での先端半導体メモリー製造に投資する計画だ
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莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢

莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢莢



テクノロジー

アップル｢ ｣試してみた
複合ヘッドセットを実際に装着 記者の感想は？

アップルＡＲ端末が抱える現実的課題
ヒット商品を欲する同社にとって「 」は高価な賭け

〈ＷＳＪパーソナルテクノロジ

ー担当コラムニスト

６ 〉

アップルは５日、世界開発者

会議（ＷＷＤＣ）で複合現実ヘ

ッドセット「 （ビ

ジョンプロ）」を発表した。そ

の直後、筆者はゴルフカートに

乗せられ、同社の広大な本社構

内のとある建物に移動させられ

た。アップルは筆者の頭に袋は

かぶせなかったが、アルミニウ

ムとガラスでできたコンピュー

ターを筆者の頭に装着し、ポケ

ットに付属のバッテリーパック

を押し込んだ。

アップルは来年初めに予定さ

れているビジョンプロの発売で

初めてヘッドセット市場に参入

する。これは、仮想の世界に完

全に入りこむ「仮想現実」と、

仮想の物体が現実世界の視界に

見える「拡張現実」とをつなぐ

ものだ。

そのとても無視できない価格

を無視したとしても、万人向け

の製品ではない。大半の人にさ

え向いていない。筆者は30分デ

モで試用しただけだが、それで

も鼻が圧迫され、少し吐き気を

催した（アップルは、来年初め

の発売までには、そうした点は

改善されると述べている）。し

かし、印象的だったのは確かだ。

インターフェースとハンドジェ

スチャーは直感的で、３次元（３

Ｄ）映画もようやく理にかなう

ようになり、巨大な恐竜が壁を

破って実際に目の前に現れたよ

うに感じられた。

アップルは写真も動画も撮影

を許可してくれなかったが、ヘ

装着感はどうか？

ッドセットを装着した感想は以

下の通りだ。

筆者は頭に巨大なアップルウ

オッチを着けられたような気が

した。いい意味でだ。手首に装

着するウオッチのように、ヘッ

ドバンドが頭にやさしく巻き付

いている。一方、全てのテクノ

ロジーが内蔵されたゴーグル自

体は、アップル製らしいフィッ

ト感と仕上がりになっている。

デモの最初の15分は、信じられ

ないほど着け心地が良かった。

メタの「 （クエス

吐き気は催したか？

トプロ）」や「 」よ

りもはるかに快適だった。しか

し、それでも頭に多くのテクノ

ロジーを乗せていることに変わ

りはない。デモを終えるころに

は、鼻の先と額が重さを感じ始

めていた。それは、デバイスが

筆者の顔に完全にフィットして

いないためだとアップルは説明

した。また、前面のディスプレ

ーの縁を触ると温かかった。

ビジョンプロは、現実世界と

デジタル世界をとても簡単に行

き来できる点が、これまで試し

た他のヘッドセットと異なって

いる。アップルウオッチのよう

に「 （デジタ

ルクラウン）」が右上に付いて

おり、それで没入感を操作でき

るようになっている。仮想世界

に深く浸るには、それを一方に

回転させ、現実世界をもっと見

るには反対方向に回転させる。

同様の実際の環境を見られる

「パススルー」機能を搭載した

他のヘッドセットと比較して、

下を向いたときに自分の手がは

るかにクリアに見えた。テーブ

ルに置いたノートも読めた。し

かも、それらを見たくなければ、

すぐに消すことができた。とて

コントローラー不要？

もクールだが、この機能を使え

ば使うほど、吐き気が増した。

他のヘッドセットのコントロ

ーラーは、タッチスクリーンが

登場する前のスマートフォンの

スタイラスペンのようなもの

だ。ビジョンプロでは、ユーザ

ーの目がカーソル、指がボタン

の役割を果たす。

筆者はわずかな着用時間で

も、自然に操作できるようにな

った。デジタルクラウンを押す

と、おなじみのホーム画面が現

れる。選択するには、空中を指

中で何が見えるのか？

３Ｄ映像でチャット？

でつまむ。スクロールするには、

つまんでドラッグする。大半は

スムーズに機能したが、比較的

小さな対象を選ぼうとした際、

うまくできないことが２～３度

あった。

アップルはいくつかのデモを

見せてくれた。現在のところ、

説得力のある用途は二つだけに

とどまるように思えた。

仕事：オフィスは実際のとこ

ろ、頭部装着型コンピューター

の中の方がいいかもしれない。

筆者はコーヒーテーブル上の空

間にメッセージ、メモ、サファ

リの三つのアプリを広げること

ができた。複数のモニターがな

くても、複数の仮想ディスプレ

ーを部屋中に設置できる。アッ

プルは基調講演で、キーボード

とトラックパッドで操作してい

る様子を披露したが、それを試

すことはできなかった。

「 （フェースタ

イム）」を使用してアップルの

スタッフとチャットすることも

できた。ただし、相手は単なる

動画ではなく、３Ｄ映像で表示

された。彼女の顔の一部はきち

んと動いていなかったが、舌を

突き出したり、両手を挙げたり、

さまざまな表情をつくったりす

ることができていた。

通話中、彼女は２人で作業が

可能なプレゼンテーションを起

動してみせた。それは （マ

ック）でウィンドウを二つ開く

よりも没入感があった。

視聴：長年期待されていた３

Ｄテレビがようやく実現するの

か？ 筆者は懐疑的で３Ｄの番

組を視聴しようと思ったことも

ないが、「アバター：ウェイ・

オブ・ウォーター」の３Ｄ映像

の臨場感に驚かされた。

ヒットしそうか？

さらにクールだったのが、ア

ップルがビジョンプロを使用し

て撮影した３Ｄ空間画像や動画

だ（ヘッドセットの左上の専用

ボタンを使用すると撮影できる

が、筆者自身が試すことはでき

なかった）。短編動画の一つで

は、３Ｄのソファに座った３Ｄ

の子どもが３Ｄの誕生日ケーキ

のロウソクを消していた。いず

れ双方向のやり取りもできるよ

うになる。デモの一つでは、３

Ｄのチョウが飛んできて筆者の

指にとまった。 （アイ

フォーン）のように、このデバ

イスの使い方は開発されるアプ

リにかかっている。

デモが終わってヘッドセット

を外した際、二つのことを感じ

た。

１）ワオ、とてもクール

２）ドラッグをやったみたい

アップルは、完全に現実に根

ざした体験によって差別化を図

っている。これは、周囲の環境

から仮想世界に逃避するもので

はなく、現実世界にデジタル世

界を持ち込むものだ。アップル

はそれを「空間コンピューティ

ング」と呼んでいる。

ただし、筆者はゴーグルを外

した際、どこか別の場所に行っ

ていて、たった今現実に戻って

きたように感じた。

それは頭が軽くなったからか

もしれない。あるいは、ようや

く自分の目でノートや手、部屋

にいる他の人たちを見ることが

できた際、もうディスプレーを

通して世界を見ていないのだと

気が付いたからかもしれない。

アップルの2300万画素の鮮明な

ディスプレーでさえも、普通の

「視覚」に取って代わることは

できない。私たちにその違いを

忘れさせてくれるようになるま

でには、長い挑戦が待ち受けて

いるのかもしれない。

アップルは５日、カリフォルニア州クパチーノで開いたイベントで複合現実ヘッドセット

「ビジョンプロ」を発表した

ビジョンプロのホーム画面では、実際のリビングの空間にアイコンが表示される

ビジョンプロは手と目の動きで操作するが、ゲームをプレーする際にはコントローラー

を接続することも可能だ
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アップルはＡＲヘッドセット「ビジョンプロ」を来年発売する。価格は3499㌦から
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ゲーマー以外は？

〈

６ 〉

アップルの拡張現実（ＡＲ）

端末がついに実現する。同社は

今年いっぱい費やして、この製

品に3500㌦（約49万円）近く支

払うべき真の理由を消費者に示

さなくてはならない。

アップルは５日開幕した年次

開発者会議「ＷＷＤＣ」の基調

講演で、仮想現実（ＶＲ）とＡ

Ｒを組み合わせて利用できる複

合現実ヘッドセット「

（ビジョンプロ）」を発表

した。何カ月も前からうわささ

れていた製品で、デザインは漏

れ聞こえてくる情報とほぼ一致

した。携帯用バッテリーパック

に電源ケーブルでつながれた高

機能スキーゴーグルといった風

情で、発売は来年初めの予定。

価格は3499㌦からという。

フェイスブックを傘下に持

つメタ・プラットフォームズ

が販売するＶＲヘッドセット

「 （クエストプロ）」

の価格に比べると３倍以上だ。

メタは販売不振を受け、今年す

でに価格を３割ほど引き下げ

た。アップルは新製品をプレミ

アム価格で発売するのに臆した

ことは一度もない。５日に披露

されたビジョンプロは、先に売

り出されたＡＲ・ＶＲヘッドセ

ットより魅力的なデザインとな

るのは間違いない。

さらにアップルは、こうした

端末にありがちなユーザーイン

ターフェースのレベルを上げよ

うとしている。新型ヘッドセッ

トはハンドヘルド(手持ち式)コ

ントローラーの代わりに、視線

追跡とジェスチャー認識を採用

している。またビジョンプロは

アップルが開発したＭ２チップ

――アップルの最新型「

（マック）」コンピューターに

搭載されたのと同じＣＰＵ（中

央演算処理装置）を持つ――に

加え、もう一つ別の新しい内製

チップを搭載している。これは

ヘッドセットに内蔵された複数

のカメラやセンサーからの入力

情報を処理するためのものだ。

それでもこの値段には驚かさ

れる。今のところゲーマーを中

心にニッチなユーザーしか獲得

していない技術だからなおさら

だ。おかげでアップルは、メタ

やソニー、マイクロソフトなど

の主要ハイテク企業がＡＲ・Ｖ

Ｒ端末を主流にするという難問

を解こうとして直面したのと同

じ課題を抱えることになる。Ｖ

Ｒゲームには優れた作品がいく

つかあるものの、ビデオゲーム

市場全般にこうした端末を受け

入れさせるだけの力は備えてい

ない。また地球人口の３分の１

余りが日常的にチェックするソ

ーシャルネットワークを運営す

る企業でさえ､｢メタバース」の

夢に一般大衆を巻き込むには至

っていない。メタのＶＲアプリ

｢ (ホライゾ

ンワールド)｣のユーザー数は２

月時点で20万人強にとどまり、

同社はついに13歳以上のティー

ンエージャーにこのアプリを公

開することを、米議会議員や児

童保健専門家の反対を押し切っ

て決定した、とウォール・スト

リート・ジャーナル（ＷＳＪ）

はこれまでに報じている。

だが時価総額が世界で最も高

く、現在３兆㌦に迫る勢いのア

ップルがニッチなゲーム機を作

るわけにはいかない。ビジョン

プロは８年前、初代のウエアラ

ブル端末「 （ア

ップルウオッチ）」を発売して

以来の新型端末プラットフォー

ムとなる。アップルの主力事業

は依然、 （アイフォー

ン）や （アイパッド）、

マックなどのハードウエア製品

と結びつき、価格上昇につれて

ユーザーの買い替え頻度が低下

するような成熟した市場を基盤

とする。ファクトセットがまと

めたアナリスト予想によると、

アップルの23年９月期の売上高

は３％減の見通し。以降の２年

間は増収率が１桁半ばのレンジ

キラーアプリ待望

にとどまるとみられている。

とはいえ投資家が寄せる期待

は大きい。アップルの株価は年

初から開発者会議の開始までに

39％上昇。同じ期間として2012

年以降で最も大きかった。アッ

プルは是が非でも新たなヒット

商品を生み出したいところだ。

そのヒット商品になるチャン

スだけでもビジョンプロに与え

るためには、キラーアプリの存

在が必要になる。だからこそア

ップルは開発者コミュニティー

に向けてこの製品を熱心に売り

込んだ。アップルは５日の２時

間にわたる基調講演のうち３分

の１をビジョンプロに費やし

た。製品を発売するまでに長い

リードタイムを設けたのもこれ

で説明がつく。初代アップルウ

オッチの発表から実際に発売さ

れるまで８カ月もの期間があっ

たのに似ている。

アップルウオッチは最終的に

製品として成功を収め、ビジブ

ル・アルファがまとめた市場の

推計では、昨年180億㌦近い売

上高を記録したとみられる。だ

がここまで数字が積み上がるの

には時間がかかった｡またアッ

プルウオッチは邪魔にならない

上、健康モニタリングや運動デ

ータの記録など分かりやすいセ

ールスポイントがある。顔に装

着するコンピューターをケーブ

ルでウエストポーチにつなぐと

なれば、アップルには今までで

最も売りにくい製品となるだろ

う。
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「わざわざ」を乗り越えて ―― 西山誠慈

▶「絶対に売れませんよ」。

これは 年に発売されたソ

ニーのヘッドホンステレオ

「ウォークマン」発売前の社

内での多くの意見だった。同社の資料に記さ

れている。「音楽はリビングルームのステレ

オで聴く」という時代にわざわざ外に持ち出

す習慣を広め、その後「携帯型音楽プレーヤ

ー」という分野を生み出したことは、

周知の事実だ。

▶そのソニーを尊敬していたスティー

ブ・ジョブズが創業したアップルが、

同社初のヘッドセット端末「

（ビジョンプロ）」を発表した(５

面参照)。近年、各社が製品を投入したが、

なかなか普及しないこの分野の起爆剤となる

のか。大いに注目だ。だが、「わざわざヘッ

ドセットを着けたいと思わせるにはまだもの

足りない」と懐疑的な見方が強い。

▶一方で、否定的な予想を覆す兆しはあるよ

うだ。競合製品の多くはメタバースなどの現

実と遮断されたＶＲ（仮想現実）経験を売り

にしているのに対し、ビジョンプロはＡＲ（拡

張現実）の延長線ともいえる「空間コンピュ

ーティング」という概念を提唱している。発

表会では、目で見える風景のなかにコンピュ

ーター画面や (アイフォーン)でおな

じみのアプリを表示する３次元空間が映し出

された。パソコンでしかできなかった作業が

スマホで可能になったように、今後は

ビジョンプロでできるということだ。

▶ここにアップルの勝機があろう。

アイフォーンや （マック）など

アップルのユーザーは世界で 億人を

上回るという。彼らが空間コンピュー

ティングを始める際に慣れ親しんだアップル

製品を選べば、競合他社にしてみれば脅威だ。

▶カメラ付き携帯電話が登場した当初も「な

ぜわざわざ携帯で」との声があった。果たし

てヘッドセットは、「わざわざ」を乗り越え

られるか。（ウォール・ストリート・ジャー

ナル日本版編集長）

米ダウ・ジョーンズ社が発行する「ウォール・ストリート・ジャーナル」は

年創刊。他のメディアとは一線を画した独自の情報源をもとに、市場を動かす可

能性のあるニュースや専門家による分析記事を継続的に掲載してきました。

その優れたジャーナリズムはピューリッツァー賞を 回受賞しており、世界的

に影響力のある日刊金融紙として高い評価を得ています。経済だけでなく、世界

中の政治やライフスタイル、スポーツなどさまざまな分野のニュースを報道して

おり、速報も発信しています。読者の多くは企業経営者や意思決定者、そして将

来のビジネスリーダーを目指している人たちです。

デジタル版の「 」は、英語版、中国語版、日本語版の３つの言語で

配信されています。 ●ウェブサイト

ウォール・ストリート・ジャーナル日本版（デジタル）

英語版 に掲載される記事の中から日本に関係が深

い金融やビジネス、米国の政治・経済の解説記事のほか世界各

国のオピニオン・リーダーからの寄稿などを選び、日本語に訳

して紹介するニュースサイトです。世界中のビジネスリーダー

に読まれ、歴史に残るスクープを報じ続けてきたウォール・ス

トリート・ジャーナルの記事を、経験豊かな翻訳チームが「読

みやすい日本語」で配信しています。

毎日新聞デジタルの有料会員はＷＳＪ日本版デジタルを読む

ことができます。 ●ウェブサイト

Ｇ７議長国日本 世界を指導

デサンティス氏に必要なこと

〈｢グローバルビュー｣欄担当コ

ラムニスト

〉

５月に広島市で開かれた先進

７カ国首脳会議（Ｇ７広島サミ

ット）は異例だった。それは今

回の会議が重要だったからだ。

毎年開催されるＧ７サミット

のほとんどは、すぐに忘れられ

る空虚なイベントだ。外交官や

アドバイザーらが延々と交渉し

た末に採択される会議のコミュ

ニケ（声明）が、各国の政策や

世界の出来事に大きな影響を与

えることはめったにない。サミ

ットの最も重要な機能は、税金

を使った記念撮影の場で政治家

たちが「世界の指導者」として

いいところを見せる機会を提供

することに加えて、各国の首脳

に非公式な話し合いを通じて互

いを品定めさせることだ。

Ｇ７の影響力の低下は、世界

の序列に重要な変化が起きてい

ることを反映している。世界銀

行によると、カナダが 年に

サミットに加わった際、Ｇ７各

国は合わせて世界の国内総生産

（ＧＤＰ）の ％を占めていた。

その割合は今や ％に

低下しており、さらに

下がり続けている。

以前なら日本がＧ７

議長国を務めた場合、

サミットは円滑に行われ、完全

に忘れ去られていただろう。内

向きでリスクを嫌い、安定を求

める日本社会の性質を反映し、

日本政府はドラマチックなイベ

ントより穏やかで円満な会合を

好んできた。

しかし、世界で緊張が高まる

中、日本は新たな緊迫感に目覚

めた｡岸田文雄首相は､富裕な民

主主義国家の集まりの議長国と

いう立場を使い、重要な真実を

強調することを決意した。そし

て目標を達成した。広島サミッ

トの成功は、岸田氏にとって個

人的な勝利であると同時に、世

界的な危機への協調対

応を導き出すための節

目となった。

岸田氏が仲間の首脳

らに強調したかった点

は二つあった。一つ目は中国と

ロシアからの一体的で差し迫っ

た挑戦に世界が直面しているこ

とだ。これは日本が無視できな

い現実である。ホテル経営者や

警備チームがＧ７サミットの準

備に奔走する中、中国の海上戦

闘群(ＳＡＧ)は日本を周回する

ように航行し、別の艦隊は沖縄

を含む琉球諸島を通過した。中

国とロシアは日本の隣国だ。日

本は第２次世界大戦以降、両国

との間で領有権をめぐる問題を

抱えている。ロシアと中国は、

日本海で海軍同士の協力を強化

している。

日本のこうした主張について

多くの欧州指導者はあまり熱心

に支持していない。英国やリト

アニアなど例外はあるものの、

欧州諸国はロシアおよび中国と

の対立について、単一の世界的

危機として位置付けることを回

避しようと努めてきた。ドイツ

は自動車を、フランスは高級品

を中国で売りたがっている。両

国は、中国との経済関係に地政

学的な緊張の影響ができるだけ

及ばないようにしてきた。

岸田氏はウクライナのウォロ

ディミル・ゼレンスキー大統領

をサミットに招待した。これは、

国際秩序に対する中国とロシア

の挑戦に対して結束した取り組

みの重要性を強調するという、

日本としては異例の劇的なキャ

ンペーンの最新の動きだった。

今年３月に中国の習近平国家主

席がロシアのウラジーミル・プ

ーチン大統領との連携を確認す

るためモスクワを訪問した翌

日、岸田氏は日本とウクライナ

との連帯を明確に示すために首

都キーウ（キエフ）を電撃訪問

した。５月には、日本と北大西

洋条約機構（ＮＡＴＯ）がより

緊密に連携するため、東京とブ

リュッセルに連絡事務所を開設

することを明らかにした。

インドのナレンドラ・モディ

首相との誠意ある会談にせよ、

ブラジルのルイス・イナシオ・

ルラ・ダシルバ大統領との会談

を見送ったことにせよ、ゼレン

スキー氏は広島においても、い

つものようにメディアに大きく

取り上げられた。これにサミッ

トの開催国は満足した。中国に

関する懸念が公式議題の中心を

占めていた会議でゼレンスキー

氏が注目を集めたことは、中国

とロシアの問題の関連性を浮き

彫りにした。

ただ、日本が主張するポイン

トはもう一つあった。広島に招

待されたＧ７構成国以外の首脳

のうち、欧州の指導者はゼレン

スキー氏だけだった。インド太

平洋諸国から招待された首脳は

もっと多い。ベトナム、オース

トラリア､韓国､インド、そして

（太平洋諸島フォーラムの議長

国の立場で参加した）クック諸

島の首脳が、待望の招待状を受

け取った（ 月１日にインドを

引き継いで カ国・地域＝Ｇ

＝首脳会議の議長国となるブラ

ジルと、アフリカ連合の現議長

国コモロの首脳も招待された）。

そのメッセージは極めて明確

だ。日本はウクライナ情勢に懸

念を抱き欧州でのロシアの行動

と日本周辺での中国の動きの深

い関連性を認識しているが、国

際政治の中心は欧州からインド

太平洋へ移ったということだ。

日本の立場に最も近い世界観

を持っている国は、ユーラシア

の西の端にあるもう一つの島国

だ。米ワシントンのレーガン研

究所と英シンクタンク「ヘンリ

ー・ジャクソン協会」の共催で

５月にロンドンとケンブリッジ

で開かれた一連の非公開の会合

では、マイク・ギャラガー下院

議員（共和、ウィスコンシン州）

を中心とする超党派の米議員団

に対し、英国の当局者や議員が

同様の世界観に基づく主張を相

次いで展開した。

かつてマーガレット・サッチ

ャー英首相は、ジョージ・Ｈ・

Ｗ・ブッシュ米大統領に対し

「今は優柔不断でいられるよう

な時ではない」と語った。この

言葉は、日英両国から米国民へ

の忠告のように聞こえる。

〈

〉

年の米大統領選が高齢の

経験者２人、ジョー・バイデン

氏とドナルド・トランプ氏によ

る再対決になりそうな雲行きで

あることは、現在の米国の政治

における不幸な現実だ。国民の

大半はこの組み合わせを望まな

いと話している。この偉大な国

はもっと良いことができるのだ

が、２期目を勝ち取るためにお

互いを切実に必要とし、分断を

進めるこれらの老人からわれわ

れを救うのは有権者の責務だ。

民主党では、少なくとも今の

ところ 歳のバイデン大統領を

党の候補者として指名するのが

既定路線だ。しかし、ほとんど

の民主党員さえも新しい候補者

を好んでおり、 ％近くが世論

調査で、弁護士のロバート・ケ

ネディ・ジュニア氏や作家のマ

リアン・ウィリアムソン氏とい

う中身の薄い人物を党の候補者

として支持すると述べている。

バイデン氏が出馬を取りやめる

ことはあり得るし、米国が深刻

な景気後退に陥るか、バイデン

氏の身体または精神面に一層顕

著な衰えが見られた場合に、誰

か有力な候補者が同氏に挑戦す

るかもしれないというのも突飛

な考えではない。

＊ ＊ ＊

共和党ではさまざまな候補者

が予備選への出馬を表明してお

り、少なくとも民主党よりは良

い選択の機会が与えられてい

る。この争いに５月 日、フロ

リダ州知事のロン・デサンティ

ス氏が加わった。これまでの世

論調査や資金面での支援から判

断すると、彼はトランプ氏に対

する最大の脅威となる。

歳のデサンティス氏は際立

った経歴の持ち主だ。中間層の

両親の元に生まれ、イエール大

で野球チームの主将を務め、ハ

ーバード大法科大学院を卒業し

た。海軍に所属しイラクに派遣

されていたこともあるほか、連

邦下院議員を３期務めた。しか

し、政治の世界で有名になった

のは、好景気のフロリダ州の知

事を２期務めた実績だった。

立法面での実績も、調べれば

分かるように立派なものだ。ほ

ぼ全面的な学校選択制を導入

し、エバーグレーズ国立公園の

生態系回復に 億㌦（約 億

円）を投じた。不法行為と保険

に関する改革を進め、労組に加

入する公務員の給与保護と減税

を行った。高等教育機関におけ

る言論の自由を強く要求したほ

か、ウォーク的なイデオロギー

（社会的不公正や差別への高い

意識）に抵抗した。

彼の最大の功績は、新型コロ

ナウイルス感染症のパンデミッ

ク(世界的大流行)への対応だっ

た。ワシントンにいたトランプ

大統領（当時）や大統領首席医

療顧問のアンソニー・ファウチ

氏によって当初パニックがもた

らされ、都市封鎖的な措置が取

られた後、デサンティス氏はコ

ロナの健康リスクや経済活動停

止および学校閉鎖のコストにつ

いて、きちんと学習していった。

当時の一致したメディアの論

調や国民感情を考えると、デサ

ンティス氏の取った対応は簡単

なものではなかった。ニューヨ

ーク州のアンドリュー・クオモ

知事（当時）は、厳格なロック

ダウン（都市封鎖）とトランプ

氏との対立姿勢により、国民的

ヒーローとたたえられていた。

デサンティス氏は 年に学校

の再開を決定したが、実施する

には（再開差し止めを求めた）

訴訟に対処しなければならなか

った。同氏は率先して州内の経

済活動を再開させた州知事の一

人となり、フロリダ州はロック

ダウンによる隔離状態から逃れ

たいと願う何万人もの人々にと

っての聖地となった。コロナ対

策の王道から外れたことから、

メディアでは「死の天使」との

非難を浴びた。

これはトランプ氏の取った対

応とは大きく異なっていた。ト

ランプ氏は何カ月もの間、ロッ

クダウンを主張する人々の好き

なようにさせ、任期終了までフ

ァウチ氏を職にとどまらせた。

また、コロナの治療法やその他

の論争で不用意な発言

を行い、国民の信頼を

失った。

リーダーシップに関

する適性検査とは、危

機においてどのように対応する

かである。デサンティス氏はこ

の点で、危機対応能力とより大

きな公共の利益のために一部エ

リート層の意見に逆らう勇気を

示した。

デサンティス氏の実績は紛れ

もなく保守的であり、その姿勢

が極端に右寄りであるため、全

米レベルの選挙では勝てないか

もしれないと懸念する批評家も

いる。トランプ氏もそう考えて

いるようだ。トランプ氏は、社

会保障や妊娠６週より後の中絶

を禁止するフロリダ州法、娯楽

・メディア大手ウォルト・ディ

ズニーにフロリダ州が与えてき

た優遇措置を巡る対立に関し、

左寄りの姿勢からデサンティス

氏を非難している。

だがデサンティス氏は昔から

選挙結果が読めないフロリダ州

で、対立候補に ㌽差をつけて

再選を果たした。同氏は伝統的

に民主党の票田だった、ヒスパ

ニック系が多い郡などで勝利し

た。トランプ氏は 年の大統

領選挙で勝利した後は、自身あ

るいは他の共和党員のために何

も勝ち取っていない。

多くの人にとってより深刻な

懸念は、デサンティス氏のウク

ライナとロシアに関する日和見

的な姿勢だ｡同氏は､ＦＯＸニュ

ース司会者(当時)の取

材を受けロシアのウク

ライナ侵攻を「領土紛

争」と呼んだと紹介さ

れてしまったが、後に

発言が誤解されたと釈明した。

しかしデサンティス氏は、よ

り広範な外交政策に関する見解

を明確にしていない。米国の国

際情勢への関与を後退させたト

ランプ氏の政策を後追いすると

いうミスを、デサンティス氏が

犯すことも懸念される。デサン

ティス氏は、危険度が増しつつ

ある世界で、「ジャクソニアン

（第７代米大統領アンドリュー

・ジャクソン氏の政策を支持す

る勢力‖訳注、国益のためなら

軍事力を積極的に行使する立

場）」的な外交政策をどう定義

しているのかについて、今後説

明する必要があるだろう。

＊ ＊ ＊

デサンティス氏に対するもう

一つの批判は、彼が団結を促す

感じのいい人物というよりは、

文化的対立をあおる人物だとい

うものだ。こうした指摘には納

得できる部分もある。やたらに

愛想のいい人物ではない。ロナ

ルド・レーガン氏のような自虐

的ユーモアが少しでもあれば助

かるとさえ思える。確固たる政

策と政治家としてのタフさに、

幾らかの詩的表現と楽観主義を

加味したキャンペーンを展開で

きる者が、大統領選挙に最適な

候補者だ。

デサンティス氏はまた、フロ

リダ州での成功の域を越える全

米規模の政策ビジョンを必要と

している。米経済をスタグフレ

ーション（景気低迷下でのイン

フレ）から脱却させ、怒りによ

る米国の分断状態を解消するこ

とが特に重要だ。このうち後者

の実現をバイデン氏は約束した

が、バーニー・サンダース氏を

中心とした左派の主張に縛られ

て約束を守れなかった。トラン

プ氏は｢報復｣の政治を約束して

いる｡こうした状況は､全米レベ

ルの塹壕戦がさらに４年間続く

可能性があることを意味する。

バイデン氏の失敗は、共和党

が米国の再生に向けたより良い

ビジョンを有権者に示すチャン

スが訪れていることを意味す

る。共和党の候補者がこの好機

を生かせれば、それが実現する

可能性がある。

デサンティス知事(４月)
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Will EVs Dent the Auto
Repair Business?

Electric vehicles could eventually make the business of oil 
change and air-fi lter replacements obsolete

Build Up Vocabulary

＜ Jinjoo Lee  /  May 12, 2023＞
Electric vehicles seem like a major bummer for your local mechanic or auto-parts shop, but there 
is hope for them yet.
EVs have fewer mechanical parts that are prone to failure compared with those powered by 
internal-combustion engines, according to a 2022 report from the Auto Care Association and 
the Automotive Aftermarket Suppliers Association—no air fi lters, antifreeze, spark plugs or oil 
changes.
There are some off setting factors, though. Electric 
vehicles have multiple electric motors that create 
a lot of heat, which require additional cooling 
components, Greg Johnson, chief executive offi  cer 
of O’Reilly Automotive, said during an analyst 
day last year. He pointed out that EVs and hybrid 
vehicles have more sensors on them. They create 
more demand not just for the parts themselves but 
also for the calibration tools that auto-repair shops 
require to fi x them.
EV batteries are heavy, which means some parts 
wear out more frequently. For example, a survey 
of car owners conducted by the automotive-market 
research firm IMR found that 11.7% of surveyed 
EV owners had their tires repaired in 2022, 
compared with 9.9% for internal-combustion-
engine vehicles.
While EVs might require less-frequent repairs, they 
tend to be more expensive. Group 1 Automotive, a Houston-based dealer group, said in its latest 
investor presentation that it generates more revenue per repair order for cars with alternative 
powertrains, such as electric vehicles or hybrids.
Whether the EV transition ultimately creates less repair business overall remains an open question. 
AAA estimates that maintenance and repair on electric vehicles cost $949 a year, or about $330 
less than on a gasoline-powered car on average if maintained according to the automakers’ 
recommendations. Bill Thompson of IMR cautions that it is too early to gauge the true, long-term 
cost. “We’re not far along enough in the life cycle of those vehicles to know,” he said.
Notably, the average age of an electric vehicle in the U.S. was just 3.8 years as of 2022, according 
to S&P Global Mobility. By contrast, the average age of all light vehicles in operation was 12.2 
years. There is also the question of how quickly the transition will change the car population. By 
some estimates, even a speedy change leaves plenty of traditional internal-combustion-engine 
vehicles on the road.
If electric vehicles came to account for 55% of new car sales by 2030 (that is more ambitious than 
the 40% that S&P Global Mobility forecasts and the White House’s 50% goal), there still would 
be more than 270 million internal-combustion-engine vehicles in the U.S. that year—not far from 
today’s number, according to estimates from equity analyst Scot Ciccarelli at Truist Securities.
The absolute number of vehicles tends to grow every year because the number of aging cars 
that stay on the road exceeds the scrap rate, he said. His model is intentionally bullish on EV 
adoption: It assumes that 4.5% of internal-combustion-engine vehicles are scrapped every year 
and that the scrap rate for EVs is only 1%.
Large auto-dealer groups view the transition as an opportunity: The complexity of electric vehicles 
means mom-and-pop shops might not have the knowledge or the capital to invest in the right 
training and equipment to repair EVs.
If auto-repair shops can’t catch up in time, more repair business could end up shifting to auto 
dealers that are closer to the manufacturers and the technology. Parts and service is an important 
source of profi t for auto dealers: Last year the segment accounted for roughly 36% of AutoNation’s 
gross profi t and 28% of Lithia Motors’ gross profi t, respectively.
“There have been many instances where new technology allegedly was going to put the 
aftermarket out of business,” said Bill Hanvey, president and CEO of the Auto Care Association. 
“Yet here we are, and we still continue to grow.” He added that the last big scare happened when 
cars transitioned from carburetors to fuel injection.
Electric vehicles are a big-step change in technology, but it will take a long time for them to steer 
business away from the car-repair and parts business, if it does at all.

Dent へこます、痛手を与える

obsolete 使われなくなった、時代遅れの

bummer 嫌なこと、残念なこと

prone to ～しがちな、～する傾向がある

internal-combustion engines 内燃機関、ディ

ーゼルエンジンやガソリンエンジンに代表されるピスト

ンエンジンのこと

antifreeze 不凍液

spark plugs 点火プラグ

off set 相殺する

multiple 多数の、複数の

components 部品、成分

chief executive offi  cer ＣＥＯ、最高経営責任者

calibration tools 校正ツール

wear out 擦り減る、使い古す

revenue 収益、収入

alternative powertrains 代替パワートレイン

AAA ア メ リ カ 自 動 車 協 会　（American 
Automobile Association）
gauge 計算する、計測する

estimate 推計、推定

plenty of 多くの、十分な

exceed 超える、上回る

bullish 強気な

adoption  浸透、普及
mom-and-pop shops 家族経営の小さな店

segment 区分

allegedly 伝えられたとされる

carburetors キャブレター（気化器）

fuel injection 燃料の噴射

ニュース英語を読む

ウォール・ストリート・ジャーナルのニュース記事を英

語で読んで語彙力を高めることが目的のページです。米国

の主要紙で唯一、日本版を発信している新聞社が届ける「生

の米国」の記事を英語で読んでみませんか。ニューヨーク

のウォール街で英字新聞を開いたイメージで、人気の投資

家向けコラム「ハード・オン・ザ・ストリート」に挑戦し

てみてください。

ハード・オン・ザ・ストリートとは
年代から続く伝統ある人気コラムで、投資に役立つ

分析情報を提供しています。売買に関する視点・価値観を

織り交ぜつつ、専門記者がマーケットや企業戦略、経済政

策といった論点に鋭く切り込みます。「ＷＳＪの記者が実

際にウォール街（ ）で聞いた( )情報」

という意味合いをもって名付けられました。
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整備工場のＥＶ対応が遅れれば修理サービスの商機はディーラーに流れる可能性がある

出所：ＩＭＲ（オート

モーティブリサーチ・

ドット・コム）

エンジン種類別の交換率
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電気自動車(ＥＶ)の普及は､町の自動車整備工場や部品販売会社にとって脅威にも見えるが､まだ希望は残ってい

る。

米自動車ケア協会と自動車補修部品サプライヤー協会の 年報告書によると、ＥＶはガソリン車と比べて、故障

しやすい機械部品が少ない。エアクリーナーや不凍液、点火プラグ、オイル交換も不要だ。

とはいえ、これを打ち消すマイナス面もある。例えば、ＥＶは大量の熱を発生する電動モーターが複数あり、さら

なる冷却部品が必要だ。自動車用部品販売大手オライリー・オートモーティブのグレッグ・ジョンソン最高経営責任

者（ＣＥＯ）は昨年、アナリスト会議でこう述べている。ジ

ョンソン氏によると、ＥＶとハイブリッド車は搭載されてい

るセンサーの数がより多い。そのため、部品そのものに対す

る需要が増えるだけでなく、整備工場が修理するのに必要な

校正ツールへの需要も生み出すという。

ＥＶバッテリーは重いため、一部の部品は消耗が一段と激

しくなる。自動車市場調査会社ＩＭＲが自動車保有者を対象

に行った調査によると、ＥＶ所有者の .7％が 年にタイ

ヤを修理した。これに対し、ガソリン車の所有者では9.9％

だった。

ＥＶは修理の回数がガソリン車よりも少ないかもしれない

が、修理のコストは高くつく傾向がある。ヒューストンのデ

ィーラーグループ、グループ１オートモーティブはこのほど

開催した投資家向けの会合で、ＥＶやハイブリッドなど代替

のパワートレインを搭載した車両の方が、修理１回当たりの

売上高が多かったことを明らかにしている。

ＥＶへの移行がいずれ、修理関連ビジネスの衰退を招くか

どうかは見通せない。全米自動車協会（ＡＡＡ）では、ＥＶ

がメーカーの推奨通りにメンテナンスされたと仮定すると、

ＥＶの保全・修理コストは年間949㌦（約 万円）と、ガソ

リン車よりも約330㌦少ないと分析している。だが、ＩＭＲ

のビル・トンプソン氏は長期の実質コストを検証するのは時

期尚早だと注意を促す。「ＥＶはまだ新しく、現時点で耐用

年数に至っていないため、コストを見極めるには十分ではない」という。

Ｓ＆Ｐグローバル・モビリティーによると、 年時点で米国のＥＶ走行年数は平均で3.8年に過ぎない。これに

対し、現在使用されているすべてのライトビークル（乗用車・小型商用車）の平均走行年数は .2年だ。また、ＥＶ

への移行スピードによって、車両台数がどのように変化するかという問題もある。一部の推計では、ＥＶの早期普及

が実現しても、大量のガソリン車がなお路上を走行し続けると見込まれている。

トゥルイスト・セキュリティーズの株式アナリスト、スコット・シカレリ氏の分析によると、 年までに新車販

売の ％をＥＶが占めたとしても、米国ではなお同年に２億 万台以上のガソリン車が残っている見通しだ。この

％という数字は、Ｓ＆Ｐグローバル・モビリティーが予想する ％、ホワイトハウスが掲げる ％の目標よりも野

心的な水準だ。

さらに、走行を続ける老朽車の数は廃車率を上回るため、車両の絶対数は一般に毎年増え続けるとシカレリ氏は指

摘する。同氏は予測モデルでＥＶ浸透をより強気に設定している。具体的には、ガソリン車が毎年4.5％の廃車率で、

ＥＶの廃車率は１％とした。

米自動車ディーラー大手はＥＶ移行を商機とみている。ＥＶ構造の複雑さにより、小規模な整備工場ではＥＶ修理

に必要な知識を持たず、適切な訓練や設備に投じる資本も持たないと踏んでいるためだ。

整備工場のＥＶ対応が追いつかなければ、修理ビジネスは自動車メーカーとその技術に近い自動車ディーラーへと

回ってくるだろう。ディーラーにとって、部品・保全サービスは重要な利益の柱だ。同事業が昨年の粗利益に占めた

割合は、オートネーションで約 ％、リチア・モーターズで ％だった。

自動車ケア協会の会長兼ＣＥＯのビル・ハンビー氏は「これまでも新たな技術が補修ビジネスを廃業に追い込む恐

れがあると言われた事例が多々あった」と指摘する。「それでも、われわれは今も存続しており、成長を続けている」。

ハンビー氏によると、業界が前回大きく脅かされたのは、自動車の燃料供給がキャブレター（気化器）から燃料噴射

へと移行した時期だった。

ＥＶは技術の大きな変化を伴う。だが、自動車補修や部品販売業から商売を奪うことになったとしても、それには

長い時間がかかるだろう。

ＥＶ普及
車修理業には痛手か

オイル交換などの保全サービスは
過去の遺物となる可能性も
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の報道の中から厳選した記事を日

本語に翻訳して掲載しています。

このサイトで５月に最も読まれた

記事のトップ10は次の通り。

スポーツ

大谷に最高の球を投げるな 盗まれるかも
打者として体験した球を投手としてすぐに再現

毎日新聞の「宅配購読者プレミアムプラン」

（月額550円）にご加入いただくと、毎日

新聞デジタルの記事以外にＷＳＪデジタル

版の全記事（日本語、英語）を読むことが

できます。お申し込みはＱＲコードから。

アップル自らおきて破り、ヘッドセット端末で賭け

アップルは近く、おそらく最も実験的で、かつ従来の慣例に背く

新製品を発表する。仮想世界と現実世界が交錯する「ミックスリ

アリティー（ＭＲ‖複合現実）」と呼ばれるヘッドセット型端末

で、スキーのゴーグルのような形をしており、バッテリーパック

が別についてくるという。

ウクライナ動員兵、訓練なしでバフムト前線に→１面に掲載

ＥＶ新興メーカー、バフェット氏の見立て通りか

「自動車業界はあまりにも厳し

い」。これは、６日開催された米

投資会社バークシャー・ハザウェ

イの年次株主総会で、電気自動車

(ＥＶ)へのシフトがもたらす機会

についての質問に対する…

バフェット氏が石油株に巨額投資 なぜ？

米著名投資家のウォーレン・バフェット氏はつい最近まで、石油

株への投資とは決別したかのように見えた。2008年と14年に行っ

た石油大手への巨額投資が裏目に出て、立て続けに大きな損失を

出したためだ。

中国の回復早くも変調、世界経済の先行きに暗雲

【香港】｢ゼロコロナ｣政策の解除後に力強い回復を遂げてきた中国

経済の息切れが鮮明だ。若者の失業率は過去最悪の水準まで…

シャネル強気のバッグ値上げ、エルメスに宣戦布告

仏シャネルは最も人気のハンドバ

ッグを競合エルメスの看板商品

「バーキン」と同じ水準に値上げ

し、人々を驚かせた。富裕層がど

こまで散財してくれるかを検証す

る上で非常に興味深い事例…

任天堂、必要なのは「スイッチ」後継機

任天堂の「ニンテンドースイッチ」

は空前の大ヒットを記録した家庭

用ゲーム機の一つだが、そろそろ

「年齢」が隠せなくなってきたよ

うだ。ゲーマーと投資家を満足さ

せるためにも、任天堂は…

古い仏製戦闘機、突如競合を上回る売れ行きに

米当局者らは昨年､インドネシア

が審査を経て､米国製Ｆ15戦闘機

を購入する許可を得たと発表し

た｡同じ日､インドネシアはフラン

ス製の戦闘機｢ラファール｣を購入

するというニュースを発表した。

米の賃金格差に逆転現象、持続の可能性も

2022年はインフレのせいで全ての労働者が不幸に見舞われた。し

かし、この年の最も重要な経済現象は、異なる労働者層の間で起

こったことかもしれない。

トヨタのハイブリッドＥＶ戦略は高くつく

トヨタ自動車のような巨大企業だけが、自動車の未来に両面作戦

をとることができる。トヨタは10日、2024年３月期の営業利益…

この別刷り特集の記事は、毎日新

聞デジタルの特集サイト「ＷＳＪ

日本版マンスリー・ダイジェス

ト」に全文掲載しています。毎日

新聞を宅配購読の方は「宅配購読

者無料プラン」にご登録いただく

と無料でお読みいただけます。さ

らに、宅配購読者プレミアムプラ

ン（月額550円）にご加入いただ

くとＷＳＪ電子版のすべての記事

を読むことができます。

記事の続きはＱＲコードから

球種４から７に増え

〈

３ 〉

米大リーグ中の投手がざわつ

いた。３月の「ワールド・ベー

スボール・クラシック（ＷＢ

Ｃ）」で、大谷翔平選手が大リ

ーグでトレンドの新球種「スイ

ーピング・スライダー（スイー

パー）」を投げ、エンゼルスの

チームメート、マイク・トラウ

ト選手から三振を奪って日本を

優勝に導いた翌朝のことだ。

これまでのキャリアで最大の

ステージに立った大谷は最も恐

れられている打者との対決で、

水平方向の動きが極端に大きい

スライダーを投げた。大谷がス

イーパーと呼ばれるこの球種を

本格的に使い始めたのはほんの

１年前だ。

大谷の持ち球は大リーグに移

籍した当時の四つから七つに増

えた。スイーパーはここ数年で

新たに加えた３球種のうちの一

つだ。球種が増えたことでボー

ルを上下、左右に変化させるこ

とが可能になり、自身の強みを

使っていかなるバッターの弱点

も突くことができるようになっ

た。

大谷はオールスター級の投手

でありながら、オールスター級

の打者でもあるという全く新し

い能力で名声を得ている。投手

仲間は投手としても自分たちを

しのぐ彼の能力を称賛しつつ、

とまどいも見せる。

大谷が一流の打者として体験

したこの上なく難しい球をマウ

ンドで再現する方法を見いだし

ているからだ。

「ショーヘイはバッターボッ

クスからも球を見て、それを再

現しようとする」。エンゼルス

のローガン・オホッピー捕手は

最近こう話している。

大谷は本記事の取材を受けな

かった。エンゼルスはコーチが

公表を前提とした取材に応じる

ことを認めていない。

｢シンカー気に入った｣

昨年８月、この大谷ならでは

のスキルが披露され、他の投手

が衝撃を受けたことがあった。

大谷は打者としてヤンキースの

クローザー、クレイ・ホームズ

と対決し、100㍄（約161㌔）の

シンカーに困惑と好奇心が入り

混じったような表情を見せた。

９月に入り、次の先発が回って

きた大谷は打者としててこずっ

たまさにそのシンカーを投げて

いた。

「彼はあのシンカーに何か見

いだしたのではないかとずっと

思っていた」とホームズは話す。

ホームズは８月の対決の前から

大谷がシンカーを試しているこ

とに気づいていたという。

これは事実のようだ。

エンゼルスのチームメート、

パトリック・サンドバル投手は

「昨年に（大谷が）経験して、

『あれが気に入った』と言って

いたシンカーがあった」と語る。

「彼はそのシンカーのデータを

確認して、同じ投球ができるか

確かめようとしたのだと思う」

サンドバルによると、大谷は

ホームズのシンカーの動きにつ

いて一般公開されているデータ

を手に入れて、左右、上下の動

きをほぼ再現できるまでブルペ

ンで練習していたようだ。

大谷は思いのままに難しい球

種をものにしているように見え

るが、それを可能にしているそ

のスキルとは何なのか。

大谷が2018年に大リーグに移

籍してから達成したその他多く

の偉業と同じく、ありきたりの

野球用語では表現するのが難し

い総合的な能力のようだ。極め

て難しい球種を身につけ、磨き

をかけてすぐに実戦で投げてい

るように見える大谷の能力を

１週間で正確に実行

「勘の良さ」という一言では表

現しがたい。

エンゼルスのゼネラルマネジ

ャー（ＧＭ）ペリー・ミナシア

ン氏は内部でこのスキルを「手

の才能（ ）」と

呼んでいると言うが、球界でも

現時点で一般的な言い方ではな

い。「優れた手の動作（

）」と言う人も

いる。この能力をより学術的に

表す言葉は「固有受容感覚」か

もしれない。頭の中で意図した

ことを体に正確に実行させる無

意識の力のことだ。

大谷は球種を概念化してすぐ

に習得し、試合で実行する能力

に秀でている。

投手にとってシーズンオフで

も新たな球種を身につけるのは

難しく、シーズン中に行われる

ことはめったにない。だが大谷

は昨年、シーズン中にそれがで

きることを証明したばかりか、

１週間でやってのけた。

エンゼルスのフィル・ネビン

監督は「（大谷の）ボールの扱

いに驚かされている」と話す。

「これほどうまい人は見たこと

がない」

新しい球種をブルペン練習で投げ、すぐに実戦で使うだけの自信が大谷にはあるという

大谷は今シーズン、打者としても投手としても好調なスタートを切った
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